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Дорогие друзья!

Прошло два года с начала полномасштабного вторжения России в Украину. Однако 
война и оккупация Донбаса и Крыма длятся уже десять лет. Это затяжной конфликт, 
который конечно же негативно влияет не только на сохранение экосистем, но и на раз-
витие гражданского общества в регионе. Последние два года стали наиболее тяжелыми 
и могут перерасти в противостояние “Востока” и “Запада”. Столь высокого уровня 
напряжения глобальное человеческое общество не знало, пожалуй, со времен Холодной во-
йны. Подводя итоги двух лет полномасштабного вторжения, представители редакцион-
ной и экспертной групп UWEC Work Group назвали те темы экологических последствий 
войны, которые, на их взгляд, являются наиболее значимыми: 

• Два года полномасштабного вторжения. Рефлексия на экологические 
последствия

Война разрушительно влияет на гражданское общество и инициативы. Хотя в Укра-
ине во время полномасштабного вторжения гражданские активисты продемонстриро-
вали высокий уровень солидарности и силу волонтерского движения, боевые действия 
отвлекли их от основных проектов и инициатив. В том числе и экологических. В то-
талитарных и авторитарных странах, таких как Россия и Беларусь, гражданский ак-
тивизм подвергается преследованию. И если в Беларуси репрессии начались еще до войны 
и идут с 2020 года, то в России они, возможно, пока только набирают темпы и оборот. 
О преследовании экологических активистов в России в 2023 году читайте в нашем раз-
боре доклада Эколого-кризисной группы:

• Экологический активизм под прицелом. Преследование экологическо-
го движения в России

Одним из последствий полномасштабного вторжения может стать энергетический 
кризис. Нарастающее разделение мира на “Запад” и “Восток” приводит к новой колони-
альной гонке влияния, в которую вовлекаются развивающиеся страны. Как Россия, так 
и Евросоюз и США стараются, с одной стороны, обезопасить себя в условиях нарастаю-
щего энергетического кризиса, с другой – сохранить и развить свои интересы в регионах. 
Одним из негативных последствий становятся инвестиции в крупномасштабные про-
екты, такие как Рогунская ГЭС. О новом витке в истории со строительством одного 
из самых вредных проектов как для окружающей среды, так и для социально-политиче-
ской стабильности в Центральной Азии, читайте в статье-мнении Евгения Симонова:

• “А la guerre comme à la guerre”. Военная геополитика провоцирует воз-
рождение сомнительных мегапроектов
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Мы продолжим анализировать экологические последствия вторжения на 
нашем сайте, в Twitter (X), в Facebook , и в Telegram. 

Желаем вам сил и мира!
Овчинников Алексей, редактор UWEC Work Group

Одним из самых важных направлений нашей работы является нахождение “зеленых” 
решений восстановления. Наши эксперты уже неоднократно выступали против восста-
новления Каховского водохранилища. Однако мы не так много писали об альтернативных 
решениях двух основных вопросов — энергетического и сельскохозяйственного. В новой 
статье эксперты UWEC Work Group делятся своим мнением о том, что современные 
подходы в планировании ирригации и развитие более эффективной энергетической си-
стемы позволят отказаться от восстановления морально и структурно устаревшего 
советского проекта Каховской ГЭС.

• Почему не нужно восстанавливать Каховскую ГЭС и какой проект вос-
становления следует поддержать?

UWEC Work Group ежемесячно публикует ревью событий, проектов и новостей, свя-
занных с экологическими последствиями вторжения России в Украину. В новом выпуске 
вы сможете узнать о нескольких инструментах анализа и визуализации, таких, напри-
мер, как Biodiversity Viewer от UNCG. Также мы подготовили для вас конспект интер-
вью, посвященного ситуации с заповедниками и национальными парками в Украине. Од-
ним из выступающих стал Виктор Шаповал, директор оккупированной Аскания-Нова. 
Следим мы и за проектами по обсуждению экологических последствий, таких, например, 
как “Экологический пакт для Украины”, а также за степенью включенности в их рабо-
ту представителей гражданских организаций и экспертов. Подробнее читайте в нашем 
ревью:

• Экологические последствия российской войны в Украине. Обзор фев-
раля

https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=14ed214b1d&e=687698d482
https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=7848e03b8f&e=687698d482
https://uwecworkgroup.us9.list-manage.com/track/click?u=528f414adac434c7d7ea5dde0&id=ac214f0184&e=687698d482
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Два года полномасштабного 
вторжения. Рефлексия  
на экологические  
последствия

Во вторую годовщину начала полномас-
штабного вторжения мы попросили 

нашу редакторскую группу дать коммен-
тарий, какие темы, с точки зрения эколо-
гических последствий, они считают наи-
более важными и на что они бы обратили 
внимание наших читателей. Война в Укра-
ине идет уже десять лет, однако два послед-
них выдались наиболее катастрофически-
ми как для страны, так и для всего мира.

Алексей Овчинников,  
редактор UWEC Work Group

Одной из наиболее важных тем я 
считаю неправомерное использова-
ние войны для уменьшения клима-
тических амбиций. Будь то вопросы 
энергетической безопасности, про-
дуктовой или же милитаризация в 
ожидании “начала третьей миро-
вой”. Тенденции уменьшать клима-
тические амбиции видны сегодня 
во многих странах, начиная от госу-
дарств Евросоюза и заканчивая той 
же Россией. Война и политическая 

https://uwecworkgroup.info/ru/aleksei-ovchinnikov/
https://uwecworkgroup.info/ru/aleksei-ovchinnikov/
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(экономическая) безопасность рас-
сматриваются как наиболее важные 
приоритеты. Однако я считаю это 
ложным фокусом внимания. Сегод-
ня для глобального человеческого 
общества (не для природы) измене-
ние климата представляют наиболь-
шую опасность. Последствия мы на-
блюдаем каждый год и вероятность 
интенсивности аномальных погод-
ных явлений только возрастает. Что 
подтверждают, например, побитые 
в феврале температурные рекорды. 
Чтобы прекратить войну важно так-
же не терять фокус на вопросах адап-
тации и митигации к изменению 
климата, принимать действенные, а 
не фиктивные решения. Иначе вой-
на, вынужденная миграция, полити-
ческая нестабильность станут перма-
нентным фоном современного мира.

Еще одна тема, на которую я бы 
хотел обратить внимание, но кото-
рая зачастую не на поверхности: во-
йна – это горы мусора. Это не только 
разрушенные дома, дороги, сожжен-
ная техника, но и горы одноразовых 
упаковок, бутылок, коробок и т.д. 
Практически, весь восток Украины, 
в том числе многие расположенные 
там природоохранные территории, 
представляют собой сегодня сплош-
ную свалку. Чтобы разобрать ее из-за 
высокой плотности заминирования 
потребуются десятилетия. Однако 
заняться поиском решений для пере-
работки этих отходов, например, на 

нужды восстановления Украины сто-
ит уже сегодня. 

Евгений Симонов,  
эксперт UWEC Work Group 

Главная различие с прошлой го-
довщиной – понимание того, что 
эта война, и ежедневно наносимый 
ей экологический ущерб, видимо с 
нами надолго. Если еще год назад мы 
всерьез надеялись, что решать нако-
пившиеся за войну проблемы будем 
после скорой победы, то сегодня, 
когда я вижу в конце статьи бодрое 
замечание о том, что разбираться с 
тем или иным накопленным ущер-
бом или особо каверзным вопросом 
надо будет “когда все это кончится”, 
то внутренне сопротивляюсь. Наибо-
лее вероятно, что война продлится 
еще весьма долго, а экологические 
проблемы придется учиться решать, 
не откладывая их до победы. На базе 
той ограниченной информации, ре-
сурсов и возможностей, что есть у нас 
сейчас.

Данная коллизия хорошо видна на 
примере спуска Каховского водохра-
нилища – акта, окончательно пере-
ведшего понятие “экоцид” из теории 
в практическую юриспруденцию. 
Мы можем и будем долго спорить с 
чиновниками и гидроэнергетиками 
надо ли восстанавливать водохра-
нилище, но обе стороны понимают, 
что, вероятно, практическое решение 
этого вопроса будет отложено до за-

https://uwecworkgroup.info/ru/eugene-simonov/
https://uwecworkgroup.info/ru/eugene-simonov/
https://uwecworkgroup.info/ru/on-the-path-to-international-recognition-of-ecocide/
https://uwecworkgroup.info/ru/is-it-time-to-restore-velykyi-luh/
https://uwecworkgroup.info/ru/is-it-time-to-restore-velykyi-luh/
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вершения боевых действий. Однако 
при этом население на берегах быв-
шего водохранилища сразу столкну-
лось с полным спектром жестоких 
социально-экологических послед-
ствий: нехватка воды, изменения ло-
кального климата, катастрофическое 
преображения ландшафтов малой 
родины, исчезновение мест отдыха 
и рыбалки. И помогать людям нахо-
дить эффективные пути адаптации 
и учиться этому друг у друга нужно 
сейчас, а не откладывать это на “по-
сле победы”. Во всяко случае на под-
контрольных Украине территориях. 
Например, новые эффективные си-
стемы водоснабжения, не связанные 
с водохранилищами, требуется соз-
давать сейчас, а не после гипотети-
ческого “восстановления Каховской 
ГЭС”. Жизнь на территории нижнего 
Днепра должна развиваться, а не за-
мереть в ожидании воссоздания со-
ветской плотины через 10-15 лет.

Сходные вопросы возникают и ре-
шаются в других покалеченных вой-
ной местностях, прежде всего в связи 
с минированием природных и сель-
скохозяйственных угодий, а также на 
фоне более частых пожаров, возника-
ющих в ходе обстрелов. 

При этом постепенно накаплива-
ется опыт решения экологических 
вопросов во время войны. Так что 
важной миссией UWEC на третий год 
станет искать и продвигать те реше-
ния и инструменты адаптации, кото-

рые помогают людям и природе хоть 
частично преодолевать этот длящий-
ся ужас.

Алексей Василюк,  
эксперт UWEC Work Group

Затягивание войны, длительная не-
доступность временно оккупирован-
ных территорий и невероятное насы-
щение территории взрывоопасными 
предметами (это касается как и нера-
зорвавшихся снарядов, так и целена-
правленного установления мин) – все 
это перечеркивает шансы на легкое 
восстановление природных и сельско-
хозяйственных территорий после за-
вершений войны и деоккупации. 

Территория Украины, требующая 
разминирования, уже сейчас больше 
площади Австрии и Швейцарии вме-
сте взятых. Разминирование потребу-
ет не менее 70 лет. Поэтому вполне 
возможно, что некоторые особенно 
загрязненные и поврежденные участ-
ки страны вообще будет более целе-
сообразным оставить навсегда (или 
на очень долгий срок) в зоне отчуж-
дения. При этом эти территории, в 
отличие от дна бывшего Каховского 
водохранилища (где восстанавлива-
ется дикая природа), зарастают засу-
хоустойчивыми инвазионными вида-
ми растений с других континентов, 
что представляет опасность для мест-
ной экосистемы и может означать ра-
дикальное превращение всего ланд-
шафта пострадавших территорий. 

https://uwecworkgroup.info/ru/wartime-challenges-for-ukraines-protected-areas/
https://uwecworkgroup.info/ru/wartime-challenges-for-ukraines-protected-areas/
https://uwecworkgroup.info/ru/beasts-and-barriers-obstacles-along-international-borders-and-their-impact-on-land-based-vertebrates/
https://uwecworkgroup.info/ru/beasts-and-barriers-obstacles-along-international-borders-and-their-impact-on-land-based-vertebrates/
https://uwecworkgroup.info/ru/international-banking-projects-and-restoring-the-lower-dniepers-ecosystems/
https://uwecworkgroup.info/ru/international-banking-projects-and-restoring-the-lower-dniepers-ecosystems/
https://uwecworkgroup.info/ru/oleksiy-vasyliuk/
https://uwecworkgroup.info/ru/oleksiy-vasyliuk/
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Можно сказать, что независимо 
от скорости деоккупации, Россия де 
факто уже сейчас лишила украинцев 
части территорий, сделав их объек-
тивно непригодными для пребыва-
ния и использования. Хотя до втор-
жения там проживало не менее 7 млн 
человек.

Кроме того, следует отметить и то, 
что промедление с помощью Украи-
не в процессе деоккупации приводит 
к институциональной деградации 
природоохранной отрасли. Эколо-
ги и работники природоохранных 
территорий покидают Украину или 
погибают, став воинами Сил Оборо-
ны. Ощущается колоссальный кри-
зис специалистов, которые могли бы 
планировать восстановление Украи-
ны и контролировать его “зеленый” 
статус.

Оглядываясь на эти два года, в пер-
вую очередь хочется констатировать, 
что это период колоссальных потерь: 
территорий, экосистем, наследия и 
людей. Трудно не упомянуть, что де-
мографические потери Украины в 
ХХ веке также были связаны с импер-

скими устремлениями России: при-
нудительное привлечение украинцев 
к участию в финской войне, коллек-
тивизация, переселение, репрессии 
и голодомор. Все это радикально 
уменьшило количество украинской 
интеллигенции и специалистов по 
всем дисциплинам и наукам. 

В эти два года спираль истории сно-
ва отнимает лучших. Сегодня гибнут 
самые сознательные, те, кто первым 
пошел добровольно защищать Укра-
ину. Это делает качественное восста-
новление Украины после войны под 
очень и очень большой угрозой.

В заключение добавлю, что в пер-
вые месяцы войны в 2022 году в СМИ 
фигурировало высказывание о том, 
что эта война станет наиболее задо-
кументированной в истории. Сейчас 
мы понимаем, что это утверждение 
не было ошибочным. Вполне воз-
можно, что по итогам российской 
войны в Украине человечество смо-
жет сделать выводы о том, какие по-
тери природа понесла в результате 
других войн, которые произошли в 
прошлом. •
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Экологический активизм 
под прицелом.  
Преследование экологического 
движения в России

Федор Северянин

В прошлом году в России были объяв-
лены “незаконными” крупнейшие 

международные экологические организа-
ции, которые работали в стране больше 
30 лет. На оставшихся экоактивистов 
продолжилось давление. В том числе из-
за их антивоенных взглядов. 

Экологические активисты и ор-
ганизации, выступающие за охрану 
окружающей среды в России, оказа-
лись очередной мишенью для властей 

и попали под каток так называемой 
борьбы с антивоенными и оппози-
ционными взглядами в стране. Эко-
лого-Кризисная Группа представила 
свежий обзор, посвященный состо-
янию экологического активизма в 
России за 2023 год, из которого четко 
видно, что прошедший год отличил-
ся ужесточением репрессий в отно-
шении экологических организаций и 
активистов. Все крупные международ-

https://help-eco.info/ehrd2023/
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ные экологические НКО признали не-
желательными, что означает закрытие 
их офисов и уголовное преследование 
за сотрудничество и даже размещение 
ссылок на материалы. Многие орга-
низации, инициативы и даже медиа 
были признаны иностранными аген-
тами. Все это привело к ограничению 
деятельности, массовому закрытию 
организаций, потере мест работы и 
преследованию большого количества 
людей. Только на основании откры-
тых источников, в 2023 году задоку-
ментировано более 200 случаев дав-
ления на экологических активистов 
и организации: проведение обысков, 
аресты, административные штрафы и 
другие меры воздействия. 

Преследование экоакти-
вистов. Что стало извест-
но из обзора группы

Экспертам Российского Социаль-
но-экологического союза (РСоЭС) 
удалось зафиксировать, что за год 
давлению подверглись более 174 
экоактивистов и 29 экологических 
объединений (15 организаций и 14 
инициативных групп). Регионами 
“лидерами” по числу эпизодов дав-
ления на защитников природы в 2023 
году стали Москва (43 эпизода), Крас-
нодарский край (15 эпизодов), Баш-
кортостан (12 эпизодов), Кемеровская 
область (11 эпизодов), Ивановская 
область (7 эпизодов), Ленинградская 
область (7 эпизодов).

Наиболее тревожным фактом стало 
количество физических нападений, в 
результате которых пострадали 32 ак-
тивиста, получив травмы различной 
степени тяжести. Например, в мо-
сковском Битцевском лесу мужчины, 
нанятые, как предполагают защитни-
ки природы, ООО «СтройСтандарт», 
избили экоактивистов, которые про-
сто гуляли и сделали замечание по 
поводу незаконности работ. По сло-
вам активистов, охранники избивали 
женщин, детей и пожилых людей. 

Еще один громкий случай прои-
зошел летом в Краснодаре, где неиз-
вестный избил экоактивиста Романа 
Таганова. Он пришел прямо к акти-
висту в офис и потребовал «заткнуть-
ся» и не писать ничего в интернете. 
Затем отвел мужчину из офиса в ме-
сто, где нет камер видеонаблюдения, 
заявив, что «ведет его, чтобы убить». 
После этого нападавший схватил Та-
ганова за шею и ударил его в лицо. 
Романа Таганова отвезли в городскую 
больницу № 3 с подозрением на со-
трясение мозга. Врачи также зафик-
сировали у него на руке гематому. 
Таганов подал в полицию заявление 
о нападении, но ему было отказано в 
возбуждении уголовного дела.

Активисты не только подвергались 
физическим нападениям, но и их иму-
щество становилось объектом ванда-
лизма. Как минимум шесть человек 
столкнулись с повреждением своего 
имущества в результате давления. Так, 

https://activatica.org/content/fc040b46-a031-4114-af2c-7313b0e38916/v-bitcevskom-lesu-stroiteli-izbili-prohozhih
https://ovd.info/express-news/2023/08/06/adygeyskogo-aktivista-izbili-v-krasnodare-iz-za-publikaciy-s-kritikoy-putina
https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/392992
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в мае в челябинском садовом товари-
ществе «Полёт-2», жители которого 
борются против Новосмолинского ще-
бёночного карьера и добились прове-
дения его проверки, сгорел дом. По сло-
вам владельца, пожарные сказали ему, 
что был поджог как травы на участке, 
так и внутри дома, но в официальных 
комментариям МЧС сказали только о 
“неосторожном обращении с огнем”. 

Активисты также в 2023 году под-
вергались административному пре-
следованию, что привело к составле-
нию как минимум 78 протоколов об 
административных правонаруше-
ниях. Чаще всего протоколы были 
составлены по статьям, связанным с 
организацией мероприятий, таким 
как “нарушение установленного по-
рядка организации собрания, ми-
тинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования” и “неповиновение 
законному распоряжению сотрудни-
ка полиции”. Общая сумма админи-
стративных штрафов, наложенных 
на активистов, составила не менее 
338,300 рублей. Шесть человек под-
верглись административным арестам 
общей продолжительностью 54 суток.

В 2023 году увеличилась поли-
тическая мотивация в давлении 

на экологических активистов. Эко-
активисты рассматриваются как 

противники режима, и к ним при-
меняются политически мотивиро-

ванные статьи и меры.

За год было возбуждено 10 новых 
уголовных дел по таким статьям как 
“применение насилия по отноше-
нию к представителю власти”, “пу-
бличные призывы к осуществлению 
террористической деятельности” 
и другие. Например, статья 280 УК 
РФ (Публичные призывы к экстре-
мизму) была использована против 
активиста Михаила Иванова. Пяти 
активистам были вынесены приго-
воры, включая один штраф и четыре 
условных срока. 

Так, одним из громких дел ста-
ло задержание 12 октября в Уфе в 
Башкортостане защитника Куштау, 
уникальной одиночной горы, вне-
сенную в предварительный список 
наследия ЮНЕСКО, экоактивиста 
Фаиля Алсынова, который высту-
пал против золотодобычи, угрожаю-
щей окружающей среде. Активисту 
предъявили обвинение по статье о 
возбуждении ненависти либо враж-
ды (ч. 1 ст. 282 УК РФ) из-за его высту-
пления 28 апреля на митинге против 
золотодобывающей компании, на 
котором выражался протест против 
добычи золота рядом с селом. Непо-
средственным основанием для аре-
ста Алсынова стала фраза «кара ха-
лык», которую он произнес в апреле 
2023 года на той встрече. Эта фраза с 
башкирского дословно переводится 
как «черные люди» — уничижитель-
ный и расистский термин в русском 
языке для обозначения выходцев с 

https://74.ru/text/incidents/2023/05/07/72285908/
https://meduza.io/en/feature/2024/01/19/freedom-for-fail-alsynov
https://whc.unesco.org/en/tentativelists/6626/
https://vk.com/wall-133265795_40744
https://www.wsws.org/ru/articles/2024/02/06/bash-f06.html
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Кавказа и из Средней Азии. Алсы-
нов утверждает, что его слова были 
неправильно переведены. Сам акти-
вист в интервью СМИ связывал за-
держание с тем, что в своей речи он 
сказал, что «пока наши ребята вою-
ют в Украине, здесь – в Башкортоста-
не – отбирают их земли». «Разуме-
ется, я заявил, что вину не признаю. 
В моих высказываниях нет ничего 
криминального. Если потребуется, 
я закажу независимую экспертизу. 
Понятно, что дело против меня – за-
казное. Весь последний год они [си-
ловики] всё копают под меня, пыта-
ются найти что-то противозаконное, 
но всем известно, что я ничего тако-
го не делал. Я занимался работой, 
домом, воспитанием детей», – доба-
вил Алсынов. Еще в марте 2023 года 
в его доме сотрудниками ФСБ был 
проведен обыск и ему было предъяв-
лено обвинение в «дискредитации» 
российской армии. Алсынов назвал 
войну в Украине «геноцидом» баш-
кирского народа, указав на большое 
число башкир, призванных в рос-
сийскую армию.

Уже в январе 2024 года Алсынова 
приговорили к четырем годам коло-
нии. Поддержать Алсынова в день 
приговора пришли более тысячи че-
ловек. Полиция применила слезото-
чивый газ и светошумовые гранаты, 
избивала демонстрантов дубинка-
ми. Около двадцати участников про-
теста обратились за медицинской 

помощью. Более десяти участников 
схода у суда получили администра-
тивные аресты по статьям о непови-
новении требованиям полицейских 
или нарушении правил проведения 
митингов. Сейчас заведено уголов-
ное дело о массовых беспорядках, по 
которому преследуются участники 
митинга.

Беспрецедентным этот год стал 
в вопросе уничтожения экологиче-
ских организаций. Три организации, 
занимающиеся экологической дея-
тельностью, были внесены в реестр 
иностранных агентов, что сопро-
вождалось значительными ограни-
чениями в их работе. Деятельность 
еще пяти организаций была при-
знана “нежелательной на террито-
рии РФ”, в частности, двух самых 
крупных – “Всемирного фонда при-
роды” (WWF России) и Greenpeace 
International. Нежелательность озна-
чает, что продолжение работы орга-
низации, использование символики, 
распространение литературы, раз-
мещение ссылок на публикации в 
открытом доступе грозят уголовным 
преследованием на территории РФ, 
даже если те же ссылки были разме-
щены несколько лет назад.

Читать более:
• Greenpeace. Instead of an epilogue 
• Bellona: Undesirable openness 

and the sanctions war 

https://www.wsws.org/ru/articles/2024/02/06/bash-f06.html
https://www.svoboda.org/a/failj-alsynov-obratilsya-k-storonnikam-iz-sizo/32784768.html
https://meduza.io/en/feature/2024/01/17/riot-police-clash-with-thousands-of-protesters-following-activist-s-sentencing-in-russia-s-republic-of-bashkortostan
https://uwecworkgroup.info/greenpeace-instead-of-an-epilogue/
https://uwecworkgroup.info/bellona-undesirable-openness-and-the-sanctions-war/
https://uwecworkgroup.info/bellona-undesirable-openness-and-the-sanctions-war/
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Одним из способов давления стала 
блокировка социальных сетей. Так, в 
2023 году по требованию Генпроку-
ратуры РФ была заблокирована груп-
па экологических активистов «Нам 
в Омске жить» в социальной сети 
“ВКонтакте”. В группе писали о вы-
рубке деревьев, охоте, обстрелах без-
домных животных. Активисты уби-
рали мусор и сажали деревья в Омске 
и области. 

Правоприменительные 
практики

Давление на экологических акти-
вистов в России в 2023 году осущест-
влялось в соответствии с различными 
статьями законодательства, как адми-
нистративного, так и уголовного ха-
рактера. 

Статья 20.2 КоАП РФ (нарушение 
установленного порядка организа-
ции либо проведения собрания, ми-
тинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования): Эта статья применя-
лась чаще всего и была использована 
для составления 24 административ-
ных протоколов. 

Часть 1 статьи 19.3 КоАП РФ (не-
повиновение законному распоряже-
нию сотрудника полиции): Эта статья 
была применена 18 раз и использова-
лась в случаях, когда активисты от-
казывались подчиниться распоряже-
нию сотрудников полиции.

Статья 5.26 КоАП РФ (наруше-
ние законодательства о свободе со-

вести, свободе вероисповедания и о 
религиозных объединениях): 11 ад-
министративных протоколов были 
составлены по этой статье, и все они 
касались одного активиста – Юрия 
Корецких.

Статья 20.1 КоАП РФ (мелкое ху-
лиганство): 10 административных 
протоколов было составлено по этой 
статье в отношении активистов, кото-
рые участвовали в акциях протеста.

Статья 20.2.2 КоАП РФ (органи-
зация массового одновременного 
пребывания и (или) передвижения 
граждан в общественных местах, по-
влекших нарушение общественного 
порядка): 5 административных про-
токолов было составлено по этой ста-
тье в случаях, когда активисты орга-
низовывали массовые мероприятия.

Статья 280 УК РФ (Публичные 
призывы к экстремизму): по статье 
заведено одно уголовное дело из-за 
комментариев Вконтакте.

Адаптация  
к новым условиям

Экологические некоммерческие 
организации и активисты были вы-
нуждены адаптировать свою деятель-
ность в ответ на изменения в законо-
дательстве и усиление давления. Как 
правило, они отказывались от ино-
странного финансирования, также 
пересматривали стратегии работы, 
сокращая количество проектов, осто-
рожно подходя к выбору партнеров и 
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ограничивая свою деятельность, что-
бы избежать конфликтов. 

Экологический активизм в России 
в 2023 году тесно связан с общей по-
литической обстановкой и военными 
действиями, что привело к значи-
тельным изменениям в деятельности 
и восприятии экологических активи-
стов. Многие из экоактивистов при-
нимали участие в антивоенных ак-
циях или выразили свою позицию 
против войны, что привело к допол-
нительному давлению со стороны 
властей. 

Зафиксировано более 40 случа-
ев давления на активистов за их 
антивоенную позицию, включая 

задержания, избиения и угрозы. В 
связи с законодательством, запре-
щающим называть войну войной, 
многие активисты и организации 
были вынуждены удалить свои 

антивоенные заявления или стол-
кнулись с преследованиями за их 

сохранение  .

В этот период также продолжилось 
присвоение статуса «иноагента» акти-
вистам и российским экологическим 
организациям, в том числе «Омскому 
гражданскому объединению», кото-
рое организовывало общественные 
кампании против вырубки деревьев, 
вольерной охоты и отстрела бездо-
мных животных, проводила экологи-
ческие уборки, помогала высаживать 

новые деревья в Омске и области и 
рассказывала новости экологии и ур-
банистики. В конце года инагентом 
признали интернет-издание «Кедр.
медиа», которое в своих статьях от-
крыто называла войну войной и пи-
сала про экологические последствия 
военных действий. 

Несмотря на эти сложности, эколо-
гическое движение в России продол-
жает развиваться, ищет способы обхо-
да репрессивного законодательства и 
усиления преследований. Активисты 
адаптировались к новым условиям, 
пытаются открывать новые экологиче-
ские организации и СМИ, изобретать 
“эзопов язык”, чтобы не попасть под 
каток системы и продолжить борьбу 
за экологические ценности и права, 
несмотря на возрастающее давление. 
Эта адаптация подчеркивает важ-
ность гражданского активизма и не-
обходимость защиты экологических 
и гражданских прав даже в сложные 
времена  .

Правозащитная  
деятельность

Важную роль в обеспечении защи-
ты прав экологических активистов 
играли правозащитники, предостав-
ляя юридическую поддержку и про-
водя активную работу на междуна-
родном уровне. В 2023 году 19 дел об 
административных правонарушени-
ях в отношении защитников Троиц-
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кого и Битцевского лесов в Москве 
были закрыты. Также было вынесе-
но решение суда в случае избиения 
защитницы Битцевского леса. Мо-
сковские экологические активисты 
добились осуждения сотрудницы по-
лиции, которая подделала протоко-
лы об административных правонару-
шениях. Защитник Шиеса частично 
выиграл два дела против админи-
страции колонии. 

Правозащитники активно работа-
ют на международном уровне, обра-
щая внимание мирового сообщества 
на ситуацию с правами экологиче-
ских активистов в России. Кроме того, 
Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) вынес решение по несколь-
ким делам о выплате компенсаций 
58 экологическим активистам. Сумма 
компенсаций составила 232 800 евро, 
однако все это касалось дел, случив-
шихся в 2018, 2019 и 2020 годах. 

Перспективы на будущее
Сложившаяся ситуация в 2023 году 

свидетельствует о серьезных вызовах, 
с которыми продолжают сталкивать-
ся экологические активисты в России. 
Политическое давление, ужесточе-
ние законодательства и ограничения 
в деятельности создают неблагопри-
ятные условия для природоохран-
ной работы. Однако, несмотря на эти 
трудности, экологическое движение 
в стране продолжает действовать. 
Перспективы на будущее неопре-
деленные, но важно отметить, что 
экологические проблемы остаются 
актуальными для общества, эколо-
гическое движение и инициативы не 
исчезли. Сегодня защита окружаю-
щей среды и борьба за экологическую 
справедливость продолжают быть 
важной составляющей для развития 
(выживания) гражданского общества 
в России. •
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‘А la guerre comme  
à la guerre’:  
Военная геополитика  
провоцирует возрождение 
сомнительных мегапроектов

Евгений Симонов

Война в Украине и рост международ-
ной напряженности стимулировали 

возрождение интереса европейских поли-
тиков к поддержке сомнительных мега-
проектов, имеющих большие негативные 
последствия, но гарантирующих лояль-
ность правительств стран, которые в про-
тивном случае попросят помощь у России 
и Китая. Эксперт UWEC Work Group и 

специалист в области охраны рек Евгений 
Симонов в данной статье расcказывает об 
этом тревожном тренде на примере одно-
го из самых спорных проектов недостро-
енных со времен СССР – Рогунской ГЭС в 
Таджикистане. Сколь бы ни были остры 
геополитические задачи, они не должны 
отменять принципов социально экологи-
ческой ответственности и приверженно-

https://uwecworkgroup.info/eugene-simonov/
https://uwecworkgroup.info/eugene-simonov/
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сти устойчивому развития, заложенных 
в основу политики международных фи-
нансовых институтов. 

Мнение авторов может не совпа-
дать с мнением UWEC Work Group

Мегапроектная  
геополитика

В начале российского вторжения в 
Украину Евросоюз на себе ощутил бо-
лезненную зависимость от России как 
«энергетической сверхдержавы». От 
которой во многом удалось избавить-
ся. Тем не менее сегодня сдерживание 
международного влияния России ста-
ло важной задачей «коллективного 
Запада». Европейские политики за-
кономерно поставили целью помочь 
странам бывшего СССР избавиться от 
энергетической и других форм зави-
симости от России. Это актуально и с 
точки зрения развития долгосрочных 
связей с перспективными источника-
ми сырья для «зеленого развития», и с 
точки зрения лучшего контроля за экс-
портом в Россию товаров военного на-
значения через третьи страны, прежде 
всего государства Центральной Азии.

В странах Центральной Азии, где 
по-прежнему укрепляются автократи-
ческие тенденции и сильно подавлено 
гражданское общество, растет зависи-
мость экономик от внешней поддерж-
ки соседями – Россией, Ираном, Кита-
ем. Этому-то влиянию Европа и хочет 
бросить вызов. 

Евросоюз сформулировал новую 
стратегию сотрудничества с Цен-
тральной Азией и готовится предоста-
вить многомиллиардную поддержку 
на создание мега-инфраструктуры 
через свою новую программу “Global-
Gateway” (Глобальные ворота). В Цен-
тральной Азии эта инициатива пре-
жде всего предполагает поддержку 
транспортных и энергетических про-
грамм. 

Например, 29-30 января в Брюсселе 
прошел инвестиционный транспорт-
ный форум Global Gateway, на кото-
ром ЕС и все страны Центральной 
Азии обсуждали создание Транска-
спийского транспортного коридора 
из Китая в Европу в обход России, в 
который ЕС готов вложить 10 милли-
ардов евро. Однако экономическая и 
экологическая эффективность транс-
портировки грузов с тремя-четырьмя 
пересадками с поездов на корабли и 
обратно вызывает большой скепсис. 
Потуги КНР создать чуть менее неу-
клюжий маршрут «Шелкового пути» 
через Казахстан, Россию и Беларусь 
вызывали здоровый скепсис экономи-
стов-аналитиков. Но сейчас война в 
Украине делает даже такой еще более 
сомнительный проект политически 
привлекательным.

Рогунская эпопея  
от Брежнева до Борреля 

Пример сомнительного мегапроек-
та является «бессмертная» Рогунской 

https://www.dw.com/ru/strategia-ustarela-kak-v-es-teper-hotat-stroit-otnosenia-s-ca/a-68011370
https://www.euractiv.com/topics/global-gateway/
https://www.euractiv.com/topics/global-gateway/
https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/global-gateway-eu-and-central-asian-countries-agree-building-blocks-develop-trans-caspian-transport-2024-01-30_en
https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/global-gateway-eu-and-central-asian-countries-agree-building-blocks-develop-trans-caspian-transport-2024-01-30_en
https://www.newscentralasia.net/2024/01/26/forum-investorov-po-transportnomu-soobshcheniyu-yes-tsentralnaya-aziya-29-i-30-yanvarya-2024-g/
https://www.newscentralasia.net/2024/01/26/forum-investorov-po-transportnomu-soobshcheniyu-yes-tsentralnaya-aziya-29-i-30-yanvarya-2024-g/
https://thediplomat.com/2023/09/the-truth-about-eurasian-rail-freight-transport/
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ГЭС в Таджикистане. Это любимый 
проект президента страны, по мас-
штабу и пафосу сравнимый с египет-
скими пирамидами. 

Строительство было начато в 1976 
году еще в СССР. ГЭС мощностью 
3600 мегаватт обещала стать самой вы-
сокой в мире плотиной (335 метров), 
стоящей на сейсмически опасном 
геологическом разломе и ненадеж-
ном основании из соляных пластов. 
В советское время успели пробурить 
несколько километров тоннелей и 
машинных залов, поставить первую 
временную плотину на реке Вахш, и 
даже привезти из Украины первые 
временные турбины и генераторы, 
изготовленные харьковскими пред-
приятиями «Турбоатом» и «Электро-
тяжмаш». 

Но СССР распался, вложив полто-
ра миллиарда долларов в стройку, 
которая в 1991 году остановилась, а 
в 1993 году паводок смыл временную 
плотину и залил машинные залы. Ка-
залось бы, вопрос исчерпан и неза-
висимый Таджикистан может искать 
какие-то более современные и гиб-
кие пути решения энергетических 
проблем. Но после того как Эмомали 
Рахмон вышел победителем в крово-
пролитной гражданской войне и стал 
президентом, в начале 2000х было ре-
шено достроить ГЭС, вложив в это 3 
миллиарда долларов. 

По данным Всемирного банка, Тад-
жикистан тратит на достройку Рогу-

на 80% инфраструктурных вложений 
государственного бюджета в ущерб 
проектам в области образования и 
здравоохранения. Бедное население 
вынудили покупать облигации Ро-
гунской ГЭС. Более того, начались 
веерные отключения электричества, 
так как 95% энергии в стране выраба-
тывается на ГЭС, а зимой возникает 
недостаток воды для гидрогенера-
ции из-за естественного сокращения 
стока с ледников. В диверсифика-
цию источников энергии вкладывать 
было нечего – деньги тратились на 
Рогун, превращенный в националь-
ный фетиш. 

Соседний Узбекистан около 2008 
года закономерно увидел в создании 
огромного Рогунского водохрани-
лища угрозу своему сельскохозяй-
ственному производству в бассейне 
Амударьи и объявил Таджикистану 
блокаду, прекратив поставки газа и 
прервав железнодорожное сообще-
ние. Только приход нового президен-
та Узбекистана Мирзиёева, пропо-
ведующего «водную дипломатию», 
несколько смягчил многолетний кон-
фликт. 

С 2006 года Таджикистаном потра-
чено на достройку Рогунской ГЭС 
еще четыре миллиарда долларов, 
объект готов менее чем на 25%, а сто-
имость его завершения оценивается 
более чем в шесть миллиардов дол-
ларов дополнительных вложений. 
Ожидаемая полный бюджет проекта 

https://economistua.com/otkrytie-rogunskoj-ges-vzglyad-iz-ukrainy-na-sobytie-v-regionalnom-i-mezhdunarodnom-kontekste/
https://en.wikipedia.org/wiki/Tajikistani_Civil_War
http://documents.worldbank.org/curated/en/099120723131516850/P1770900047d8c07e09ef4022cafdf277e1
https://www.asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/economic/20240209/kak-menyalas-stoimost-dostroiki-rogunskoi-ges
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неуклонно растет на 15% в год. Уже 
в 2023 году полная стоимость строи-
тельства одной электростанции пре-
вышала 10 миллиардов долларов(5 
миллиардов уже потраченных СССР 
и Таджикистаном и 6.2 миллиарда 
все еще необходимых в 2024 году для 
завершения строительства), а это весь 
текущий ВВП Таджикистана. Строи-
тельство продлится по крайней мере 
до 2035 года, а заполнение водохра-
нилища до 2040 год. Если, конечно, 
на это хватит воды.

Безусловно будучи хорошо осве-
домлен о предыстории и проблемах 
проекта, министр иностранных дел 
ЕС Жозеп Боррель еще в 2022 году 
пообещал поддержать через Global-
Gateway строительство Рогунской 
ГЭС, «чтобы уменьшить энергетиче-
скую зависимость Таджикистана от 
России и помочь  Душанбе централь-
ноазиатским странам “выбрать ев-
ропейское качество, а не китайскую 
дешевизну». Следует заметить, что 
это была некоторая натяжка, ибо Тад-
жикистан хотя и импортирует элек-
тричество зимой, но в этом вопросе 
от России не зависит. Что же касает-
ся импорта вездесущей российской 
нефти, то Европейскому союзу было 
бы логично сначала решать подоб-
ные вопросы с Венгрией и Словакией. 

Однако Боррель щедро предло-
жил чтобы ЕС вложило в Рогун 15% 
от стоимости завершения проекта. 
Средства пойдут через Европейский 

инвестиционный банк в рамках со-
финансирования проекта ГЭС Рогун, 
которым управляет Всемирный банк.

Помимо геополитики, реальный 
интерес комиссара ЕС Борреля лежит 
как раз в плоскости поддержки «евро-
пейского качества». Основными под-
рядчиками создания Рогунской ГЭС 
являются крупнейшие европейские 
фирмы: WeBuild строит основную 
плотину, Voith поставляет генерато-
ры и турбины, Afry – отвечает за про-
ектирование, Tractebel контролирует 
выполнение работ и т.д. Собственно 
этим европейским фирмам и нужно 
гигантское финансирование, чтобы 
достроить ГЭС Рогун. . 

Риски гигантской  
плотины

Создание Рогунского водохрани-
лища объемом 13 кубокилометров 
объективно способно существенно 
осложнить дефицит воды в Цен-
тральной Азии. Однажды это уже 
поставило страны в регионе на грань 
войны, когда Узбекистан начал бло-
каду Таджикистана, чтобы не допу-
стить создания ГЭС. 

По данным Всемирного банка в те-
чение 16 лет наполнения Рогунско-
го водохранилища сток Амударьи 
в Аральское море будет сокращен 
почти на один кубический километр 
ежегодно. Сегодня это около 20% всех 
вод, поступающих в дельту Амуда-
рьи.

https://energo-news.ru/archives/179947
https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/documents/2023/20230369_PDF_OF0323029ENN_002.pdf
https://www.euractiv.com/section/central-asia/news/eu-plans-investment-in-worlds-tallest-dam-in-tajikistan-to-dent-russias-energy-clout/
https://www.euractiv.com/section/central-asia/news/eu-plans-investment-in-worlds-tallest-dam-in-tajikistan-to-dent-russias-energy-clout/
https://www.statista.com/statistics/1298031/dependence-on-russian-oil-in-the-eu-and-uk/
https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/documents/2023/20230369_PDF_OF0323029ENN_002.pdf
https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/documents/2023/20230369_PDF_OF0323029ENN_002.pdf
https://projects.worldbank.org/en/projects-operations/project-detail/P181029
https://russian.eurasianet.org/node/59279
https://russian.eurasianet.org/node/59279
https://www.vsemirnyjbank.org/content/dam/Worldbank/document/eca/central-asia/World%20Bank%20Note%20-%20Key%20Issues%20for%20Consideration%20on%20Proposed%20Rogun%20Hydropower%20Project_rus.pdf
https://rivers.help/pdf/2023_Nazariy.pdf
https://rivers.help/pdf/2023_Nazariy.pdf
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Самые большие риски связаны с 
тем, что огромный резервуар водо-
хранилища может перераспределить 
половину стока реки Вахш с летних 
месяцев, когда вода нужна экосисте-
мам и сельскому хозяйству, на зим-
ние, когда есть наибольшая потреб-
ность в электроэнергии. Что особенно 
опасно с учетом изменения климата. 
То, что «Таджикистан обещал так не 
делать», совершенно недостаточная 
гарантия. 

Тот факт, что современный лидер 
Узбекистана не спорит с Таджики-
станом, не значит, что перераспреде-
ление водных ресурсов не является 
смертельной угрозой для Каракал-
пакстана и иных сельскохозяйствен-
ных районов в низовьях Амударьи. 
Системы надежных договоров, гаран-
тирующих снижение рисков между 
странами Центральной Азии, несмо-
тря на десять лет настоятельных ре-
комендаций Всемирного банка по их 
совместной разработке, все еще не су-
ществует. 

Оценка воздействия на окружаю-
щую среду и социум (ОВОСС) ГЭС 
Рогун, сделанная в 2023 году для Все-
мирного банка, не отвечает на глав-
ные болезненные вопросы: как может 
измениться сток при разных режимах 
эксплуатации ГЭС, как обеспечить 
сохранность объекта Всемирного на-
следия “Тигровая балка” и редких 
видов животных, каковы конкретные 
планы реагирования и минимизации 

последствий при прорыве плотины, 
согласованные между странами, и т.д. 

Сам Всемирный банк уже публич-
но признал, что ОВОСC не соответ-
ствует его требованиям и потребовал 
переработать оценку кумулятивных 
последствий. Кумулятивная оценка 
нужна, чтобы учесть всю совокуп-
ность водохозяйственных проектов, 
которые могут иметь последствия, 
потенциально усиливающие воздей-
ствия проекта создания Рогунской 
ГЭС. В частности, это проект огром-
ного канала Кош Тепа, строящегося в 
Афганистане на границе с Таджики-
станом, который способен забрать из 
Амударьи 20% от всего её стока.

Вынужденное переселение 46 ты-
сяч человек в стране с высочайшим 
уровнем коррупции и жестким по-
давлением несогласных – это заведо-
мая катастрофа с многочисленными 
нарушениями прав человека. Общий 
план переселения до сих пор отсут-
ствует, документов оценки проекта 
на таджикском языке нет, обещанные 
в ОВОСС 250 миллионов долларов 
вряд ли достаточны для восстановле-
ния на новом месте благополучия та-
кого числа переселенцев, а в масс-ме-
диа ничего не слышно про судьбы 
7000 уже переселенных людей.

Евросоюз и Всемирный банк выда-
ют достройку ГЭС Рогун за оптималь-
ное решение проблемы обеспечения 
стран Центральной Азии «зеленой 
энергией», но это крайне сомнитель-

https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/099122223091529585/p1810291b43c970a71993e1a8e76ceb151c
https://whc.unesco.org/en/list/1685/
https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/099011824110541451/p1788191255c9f0d1a0471ef61753408b6
https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/099011824110541451/p1788191255c9f0d1a0471ef61753408b6
https://rivers.help/n/2262


UWEC ВЫПУСК 19

20

ный тезис. ОВОСС показывает, что 
водохранилище будет выделять бо-
лее 100 грамм эквивалента СО2 на ки-
ловатт час энергии, что необычайно 
много для «зеленых» ГЭС. А вечно пе-
реносящиеся сроки завершения стро-
ительства грозят отложить декарбо-
низацию энергетики Центральной 
Азии на 10-15 лет. Быстрые и эффек-
тивные альтернативы данному вари-
анту «отложенной декарбонизации» 
в рамках ОВОСС не рассматривались.

В январе 2024 года общественные 
организации потребовали проведе-
ния региональных публичных слу-
шаний по материалам ОВОСC ГЭС 
Рогун. В ответ заказчик проекта зая-
вил, что за закрытыми дверями в но-
ябре 2023 года в Алматы якобы уже 
состоялось такое мероприятие, но 
только о нем не было объявлено пу-
блично, а те кто на него пришел не 
могли успеть ознакомиться с 500 стра-
ничным проектом ОВОС, опублико-
ванным пятью днями раньше..

Как построить половину 
пирамиды и ни за что не 
отвечать

Самое интересное, что Всемирный 
банк и Евросоюз вовсе и не собираются 
достраивать Рогунскую ГЭС до конца, 
выделяя лишь 700 миллионов из более 
чем шести миллиардов нужных для 
завершения строительства. Они лишь 
обещают профинансировать некую 
«первую фазу» (чего? видимо, третьей 

попытки достроить ГЭС Рогун), кото-
рая позволит до 2028 года возвести по-
ловину плотины и установить треть 
турбин с генераторами. Что будет 
дальше в документах Всемирного бан-
ка деликатно умалчивается. Получает-
ся, что международные финансовые 
организации просто дают взятку ав-
тократическому режиму, полагая что 
так он будет должен «цивилизованно-
му миру», а значит меньше будет смо-
треть в сторону России и Китая. 

Но эти деньги существенно усугубят 
долговую зависимость Таджикистана. 
Кроме того, так как даже на «первую 
фазу» денег у Global-Gateway и Все-
мирного банка не хватает, то к финан-
сированию ГЭС теперь привлекаются 
и банки, находящиеся под контролем 
России (Евроазиатский банк развития 
ЕАБР) и Китая (Азиатский банк ин-
фраструктурных инвестиций АБИИ), 
полностью обессмысливая геополити-
ческие задачи поставленные ЕС при 
обещании финансировать Рогунскую 
ГЭС.

Не видя сопротивления таким 
прожектам со стороны гражданско-
го общества Центральной Азии, Все-
мирный банк на днях заявил о новом 
старте стройки в Кыргызстане другой 
гигантской ГЭС «Камбарата -1» на реке 
Сырдарья по той же схеме разбитой на 
«фазы». Кыргызстан еще более бедная 
страна, чем Таджикистан, с еще боль-
шей зависимостью от России. Не ис-
ключено, что ЕС планирует дополнить 

https://www.transrivers.org/2024/3894/
https://rivers.help/n/2323
https://rivers.help/n/2323
http://www.energyprojects.tj/index.php/ru/rogunskaya-ges/eko-sots-instrument/1219-soveshchaniyam-po-obmenu-informatsiej
http://www.energyprojects.tj/index.php/ru/rogunskaya-ges/eko-sots-instrument/1219-soveshchaniyam-po-obmenu-informatsiej
https://russia-islworld.ru/en/temy/edb-announces-intention-to-finance-construction-of-rogun-hpp-in-tajikistan-2023-12-14-38291/
https://www.aiib.org/en/projects/details/2024/proposed/Tajikistan-Rogun-Hydropower-Development-Project-Phase-1.html
https://rivers.help/n/2402
https://rivers.help/n/2402
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программу Global-Gateway и этим про-
ектом.

Если результатом финансирования 
Global-Gateway станет усиление эко-
логической деградации и водного де-
фицита, а также массовое нарушение 
прав человека и долговременный рост 
задолженности стран Центральной 

Азии, то кто от этого выиграет? Пред-
ставляется что такая непродуманная 
«помощь Европы» может лишь увели-
чить зависимость стран Центральной 
Азии от России и Китая, к которым 
они обратятся, когда поддержанные 
Евросоюзом прожекты зайдут в окон-
чательный тупик •
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Почему не нужно  
восстанавливать Каховскую 
ГЭС и какой проект  
восстановления следует 
поддержать?

Виктория Губарева по материалам экспертов UWEC

Каховская ГЭС была построена в 
Украине в 1952-56 годах. Вместе с 

ней было создано крупнейшее в Дне-
провском каскаде водохранилище пло-
щадью 2155 км кв. Это — почти треть 
от площади всех шести водохранилищ 
Днепровского каскада и около 40% от 
общего объема всех водохранилищ 
Украины. У гигантского объекта было 
несколько назначений: производство 
электроэнергии, увеличение глубины 

судового хода в Днепре на участке Ка-
ховка-Запорожье, водоснабжение го-
родов и сел, орошение полей.

6 июня 2023 года российские войска 
взорвали плотину и сооружения ГЭС, 
в результате чего она была разрушена, 
а накопившаяся в водохранилище вода 
утекла.

Расходящиеся в СМИ аргументы за 
восстановление Каховской ГЭС показы-
вают, что сторонники восстановления – 
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а это преимущественно государствен-
ные органы и “Укргидроэнерго” – 
настроены сохранить хозяйственную 
систему. То есть восстановить водохра-
нилище и ГЭС в советских масштабах.

В случае восстановления ГЭС, вме-
сте с ней будет восстановлено и рас-
точительная по современным меркам 
инфраструктура. Впрочем, важное ре-
шение по восстановлению Каховской 
ГЭС было принято рано. В этой статье 
будет рассмотрено почему.

Изменение климата  
и неэффективное  
использование  
электроэнергии

Из Каховского водохранилища бра-
ли начало три больших канала для 
водоснабжения и орошения: Дне-
пр-Кривой-Рог, Северо-Крымский 
канал и Каховский канал. Сейчас же 
большинство орошаемых в прошлом 
земель оказались на оккупированной 
территории. Неповрежденным и на 
подконтрольной Украине территории 
остался только один, самый маленький 
канал — Днепр-Кривой Рог.

До начала полномасштабной войны, 
каналы забирали более половины воды 
Днепра (примерно 940 из 1670 м3/с) и 
орошали 5800 кв. км сельхозугодий. В 
свою очередь, насосы забирали 20% 
всей электроэнергии, производимой 
Каховской ГЭС, а в самый жаркий и 
засушливый сезон они потребляли 
всю мощность гидроэлектростанции. 

То есть фактически станция работала 
на поддержания системы орошения. 

При этом на близлежащих сель-
скохозяйственных территориях эф-
фективность использования воды 
была низкой, что только ухудшалось 
на фоне глобального изменения кли-
мата. Каховская ГЭС расположена в 
центре степной зоны Украины – на 
наиболее засушливой территории, где 
из-за слишком большого процента рас-
паханных земель происходят стреми-
тельные процессы опустынивания. 

Так, в 2013 году в Северо-Крымском 
канале в результате испарения и филь-
трации было потеряно 45% воды. Вода 
просто улетучивается в каналах и рас-
ходится в почву через их ложе, постро-
енное в СССР без надлежащей гидро-
изоляции. Более того, орошение полей 
производилось дождевыми установка-
ми, что приводило к большим потерям 
вследствие испарения.

В преддверии российского теракта 
испарение воды с поверхности Кахов-
ского водохранилища составляло 1.8 
км3 в год. Со временем, учитывая гло-
бальное потепление и изменение кли-
мата, можно ожидать, что этот показа-
тель будет только расти. В конечном 
счете соблюдение традиционного под-
хода приведет к росту дефицита воды 
и уменьшению стока рек Днепра, Буга 
и Ингула, а еще — к росту засоленно-
сти почв и Днепро-Бужского лимана. 
Ведь чем больше воды испаряется, тем 
более минералов остается в водоеме.

https://web.archive.org/web/20150427215527/https://meco.rk.gov.ru/rus/file/doklad_eco_2013.pdf
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В целом хозяйственная система, 
созданная вокруг Каховского водо-
хранилища, соответствовала тех-
нологическому уровню СССР се-
редины ХХ-го века. То есть была 
разработана до ощутимых измене-
ний климата и вызванных этим вы-
зовом представлений об экологиче-
ских стандартах.

Предпочтительной  
альтернативой может 
быть переход  
к водосберегающей  
технологии капельного 
орошения.

Также стоит отметить, что срок служ-
бы гидроузла составляет около 100 лет. 
Поэтому в случае восстановления ГЭС 
и оросительных систем, Украина зало-
жит характер экономики и водополь-
зования до конца XXI века, лишая себя 
шанса на прогресс. 

Восстановление водозатратного хо-
зяйственного устройства не соответ-
ствует принципам и целям устойчи-
вого развития и принятие решения о 
восстановлении водохранилища будет 
означать, что страна планирует идти 
еще на протяжении века по старому 
пути, в то время, когда все сегодня уже 
идут по-новому.

Кроме того, не следует забывать, 
что почвы территории, где на протя-
жении многих десятилетий происхо-
дило орошение водами Каховского 
водохранилища, являются наибо-

лее пораженными антропогенным 
засолением. Слишком минерализо-
ванные воды степных рек, вносящие 
свой вклад в водность Каховского 
водохранилища, а также минерали-
зация, приобретенная в результате 
загрязнений от промышленных горо-
дов, значительно ускоряли засоление 
почв. Борьба с этими процессами в 
советское время не проводилась. В ре-
зультате вся территория, орошаемая 
из Каховского водохранилища, стре-
мительно превращается в непригод-
ные для возделывания земли. Так что 
вопрос о возобновлении орошения 
следует рассматривать еще и с этой 
точки стороны.

Традиционное 
хозяйственное устройство 
vs Новая система

В зоне орошения водами бывшего 
Каховского водохранилища на приф-
ронтовых и временно оккупирован-
ных территориях уже два года почти 
не ведется товарное сельское хозяй-
ство. Большинство арендаторов земель 
покинули эти края, оборудование для 
орошения уничтожено или разграбле-
но. Восстановление сельского хозяй-
ства до первоначального состояния 
потребует почти таких же расходов, 
как создание с нуля, не говоря уже о 
расходах на разминирование и оценку 
безопасности почв после военных дей-
ствий. Поэтому более рациональным 
является создание новой и одновре-

https://rmn.sm.gov.ua/images/docs/2013/TERIT_PIDROZD/DERGZEMAGENTSYVO/1_rozshir_zvit.doc
https://rmn.sm.gov.ua/images/docs/2013/TERIT_PIDROZD/DERGZEMAGENTSYVO/1_rozshir_zvit.doc
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менно более перспективной системы 
хозяйствования.

Так, следует рассматривать воз-
можности изменения состава вы-
ращиваемых культур, внедрение 
технологий капельного полива, 
увеличение доли пастбищного жи-
вотноводства. 

В Украине эти направления раз-
виты достаточно слабо, а страна со-
средоточилась на выращивании 
зерновых культур и экспортирует 
продукцию по низкой цене в страны, 
успешно развивающие молочно-мяс-
ное направление на базе украинско-
го зерна. В результате на глобальном 
уровне увеличивается себестоимость 
продукции животноводства. Повы-
сив эффективность водопользования 
и расширив собственное мясо-мо-
лочное животноводство, переориен-
тировав его на пастбищный режим, 
Украине, возможно, удастся сделать 
сельскую экономику более устойчи-
вой.

Освобожденные от воды площади 
бывшего Каховского водохранили-
ща можно использовать для выпаса 
скота. Именно так и поступали в про-
шлом, когда территория была пре-
имущественно занята пастбищами 
и редколесьями. Несмотря на каки-
е-либо засушливые периоды в реги-
оне, эта территория будет оставаться 
всегда увлажненной и продуктивной 
в плане роста природной, характер-
ной для лугов растительности.

Агрохолдинги  
vs Сельские общины

Следует учесть, что в условиях во-
йны мелкие семейные хозяйства ока-
зались более устойчивыми и адаптив-
ными, чем агрохолдинги. Также они 
играют более важную роль для под-
держки местных сообществ.

Роль и адаптация сельских общин 
и малого фермерства во время войны 
является важным направлением реше-
ния экологических вопросов. Однако 
правительство Украины все еще склон-
но делать ставку на агрохолдинги как 
элемент послевоенного восстанов-
ления. Особенно на освобожденных 
территориях. Политика Евросоюза, в 
частности “Зеленый курс“, также бу-
дет склоняться в пользу малых сельско-
хозяйственных предприятий как более 
экологичных и адаптивных.

Поэтому местные сельские общи-
ны на берегах бывшего Каховского 
“моря” должны уже сейчас получить 
всестороннюю поддержку. В частно-
сти, возможность использовать участ-
ки обнаженного дна для устойчивых 
видов сельского хозяйства. Напри-
мер, для сенокоса. При этом местным 
жителям стоит разрешить исполь-
зовать участки дна (за исключением 
строительства и распашки), но избе-
жать при этом освоения территорий, 
важных для восстановления биораз-
нообразия и экосистемных услуг. 
Лучшим решением может стать пере-
ход к трудоёмким видам хозяйствова-

https://www.tni.org/en/article/ukrainian-agriculture-in-wartime
https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal_en
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ния, которые создают более высокую 
добавленную стоимость на единицу 
площади, чем сложившиеся в услови-
ях Каховского водохранилища прак-
тики.

Но недавно зарегистрированный 
правительственный законопроект, ко-
торый предлагает на 15 лет запретить 
любое хозяйственное использование 
дна бывшего водохранилища, по сути, 
противоречит потребностям устойчи-
вого развития сельских общин Нижне-
го Днепра.

Выбор между плотиной 
советских времен  
и восстановления  
естественной экосистемы 

Вскоре после российского теракта на 
Каховской ГЭС правительство утвер-
дило постановление о восстановлении 
огромного инфраструктурного объек-
та. Главным заказчиком работ по вос-
становлению будет государственное 
“Укргидроэнерго”.

Компания хочет построить на ме-
сте Каховской ГЭС гидроэлектро-
станцию большей мощности – 550-
600 мегаватт вместо разрушенных 
335 мегаватт. При этом прирост 
выработки электроэнергии будет 
незначительным – не более 5%. На 
большее воды в Днепре не хватит. 
“Укргидроэнерго” хочет использо-
вать новую ГЭС для работы в пико-
вом режиме. При этом уровень воды 
в нижнем бьефе будет меняться не-

сколько раз в день. Волны попуска 
будут доходить до моря. Пиковый 
режим недопустим из-за большой 
уязвимости нижних территорий 
поймы Днепра, тем более учитывая 
их природоохранный статус. Вниз по 
течению после Каховской ГЭС раз-
мещены территории Европейской 
Изумрудной Сети общей площадью 
более 100 000 га, а также пойменные 
земли Черноморского биосферного 
заповедника и двух национальных 
парков. Поэтому недопустимы по-
стоянные колебания уровня воды, 
так как они несовместимы с природ-
ной динамикой природных терри-
торий.

При этом заполнение Каховского 
водохранилища будет возможно толь-
ко после разминирования берегов и 
протраливания русла Днепра. Ина-
че оставленные мины поплывут в во-
дозаборы и повредят их. Густой лес, 
который уже сейчас растет на обна-
жившемся дне водохранилища, потре-
бует вырубки, которая также возможна 
только после разминирования.

Чтобы заместить выработку электро-
энергии Каховской ГЭС (или проекта 
восстановленной Каховской ГЭС 550-
600 МВт) суммарной среднегодовой 
выработкой 1400 млн кВт/ч, вполне 
можно, построив солнечные электро-
станции общей мощностью 1200 МВт, 
для которых хватит площади 2000-2500 
га (1% от площади Каховского водохра-
нилища). 

https://itd.rada.gov.ua/billInfo/Bills/Card/42966
https://www.kmu.gov.ua/news/uriad-zatverdyv-postanovu-pro-eksperymentalnyi-proekt-z-pochatku-vidbudovy-kakhovskoi-hes-premier-ministr
https://www.ukrinform.ua/rubric-vidbudova/3739539-kahovsku-ges-vidbudovuvatimut-z-dotrimannam-sucasnih-ekologicnih-vimog.html
https://www.coe.int/en/web/bern-convention/emerald-network
https://www.coe.int/en/web/bern-convention/emerald-network
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Не стоит забывать, что 
кроме чисто технической 
стороны вопроса восста-
новления Каховской ГЭС, 
есть и экологическая.

Как показали исследования 2023 
года, почти сразу после спуска водо-
хранилища на его месте началось вос-
становление природной пойменной 
растительности, характерной для этой 
территории еще до строительства ГЭС. 
Уже через полгода на значительной 
площади дна начал появляться есте-
ственный молодой лес.

Восстановление природных эко-
систем там, где они деградировали, 
— основа устойчивого развития в 
странах ЕС и одна из ключевых задач 
Европейского “Зеленого курса”. Евро-
пейские государства в последние годы 
все чаще принимают дальновидные 
решения, призванные смягчить гло-
бальные климатические изменения 
и гарантировать надежное будущее 
всему континенту. Еще в мае 2020 года 
Европейская Комиссия представила, 
возможно, наиболее амбициозный 
природоохранный документ в исто-
рии Европы – “Стратегию биоразноо-
бразия ЕС до 2030 года: Возвращение 
природы в нашей жизни”. Возрожде-
ние природной растительности на 
месте Каховского водохранилища 
позволит восстановить до 1800 кв км 
природных экосистем (из которых не 
менее 1000 кв км составят климати-
чески устойчивые леса ) и около 250 

км свободного течения Днепра, что 
станет самым масштабным экологи-
ческим проектом за все время. Восста-
новление столь обширной экосисте-
мы может стать решающим вкладом 
Украины в возрождение экосистем Ев-
росоюза, который планирует восста-
новить природное течение 25 000 км 
рек до 2030 года.

В случае реализации проекта вос-
становления Каховского водохрани-
лища необходимо будет уничтожить 
все упомянутые 1800 кв км природных 
экосистем, формирование которых 
уже началось. А большинство из этих 
экосистем будут лесом, уничтожение 
которых категорически не отвечает 
представлениям об устойчивом раз-
витии и прямо противоречит целям 
Украины по увеличению лесистости.

Впрочем, существует и альтернати-
ва — переход к новой возобновляемой 
энергетике, которая будет эффектив-
ной в условиях изменения климата и 
ожидаемого роста нехватки воды.

Солнечные панели  
и биогаз вместо ГЭС

Среднегодовая выработка Кахов-
ской ГЭС составила 1420 миллионов 
киловатт-часов. Такое количество элек-
троэнергии производят солнечные ба-
тареи площадью 20-25 км2. Площадь 
Каховского водохранилища – в сто раз 
больше – 2155 км2. То есть солнечная 
энергетика в 100 раз лучше использует 
землю, чем Каховская ГЭС.

https://www.facebook.com/watch/?v=998309151247927
https://environment.ec.europa.eu/strategy/biodiversity-strategy-2030_en
https://environment.ec.europa.eu/strategy/biodiversity-strategy-2030_en
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Большей потребностью в электроэ-
нергии Каховской ГЭС обладает в лет-
ний период – качать воду для полива 
и питать курортную экономику и кон-
диционеры. Причем последние потре-
бляют в разы больше электроэнергии, 
чем необходимо для освещения.

Солнечная энергетика, наиболее 
продуктивная именно на юге Украи-
ны, хорошо подходит для замены по-
терянных генерирующих мощностей 
Каховской ГЭС, и вот почему.

Даже при увеличении мощности, 
обновленная Каховская ГЭС в пиковом 
режиме не сможет работать безопасно 
для окружающей среды. Суточное из-
менение мощности ГЭС приведет к ко-
лебаниям уровня Днепра в низовьях и 

станет причиной перемещения линии 
воды на десятки, а то и сотни метров 
в час. При этом следует помнить, что 
территории низовья — природоох-
ранные, и подтопление сформирует 
лишенную жизни широкую эродиру-
ющую полосу на месте сверхважных 
природных экосистем.

Поэтому для работы в пиковом ре-
жиме лучше всего подходят ГЭС по те-
чению Днепра, но точно не новый про-
тотип Каховской ГЭС.

Кроме того, солнечная энергетика в 
силу своей децентрализованности бо-
лее устойчива в условиях военного вре-
мени и до сих пор продолжающихся 
обстрелов, а потому может развиваться 
уже сейчас.

Фиг. 1. На рисунке показана эффективность использования земли электростанциями 
днепровского каскада. Лучше всего – Днепровская ГЭС – 90 тысяч киловатт-часов в 
год на гектар площади водохранилища. Каховская ГЭС замыкает список с 6590 кило-
ватт-часов на гектар. Чтобы произвести такое количество электроэнергии, нужно 
занять солнечными панелями 1/100 этой площади. Источник: UWEC Work Group.
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Относительно маневровых мощ-
ностей также важен сценарий раз-
вития биогазовой энергетики, 
ведь производство биогаза позво-
ляет иметь маневренную мощность 

для пасмурной безветренной пого-
ды. 

Также можно использовать со-
временные технологии аккумули-
рования электроэнергии, включая 

Фиг. 2. Также можно просмотреть графики перевозок на других европейских реках. 
Источники: United Nations Economic Commission for Europe  unece.org и Erasmus Center 
for Urban, Port, and Transport Economics 

https://w3.unece.org/PXWeb2015/pxweb/en/STAT/STAT__40-TRTRANS__09-TRInlWater/01_en_TRInlWaterTonKm_r.px/table/tableViewLayout1/
https://www.eur.nl/en/upt/media/87563
https://www.eur.nl/en/upt/media/87563
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мощные электрохимические акку-
муляторы. Это позволит сбаланси-
ровать поставки электроэнергии без 
создания гидроэнергетических мощ-
ностей.

Как быть с логистикой?
Одним из аргументов поклонников 

Каховской ГЭС-2 является использо-
вание Каховского водохранилища как 
транспортной артерии для судоход-
ства и необходимость существования 
автомобильной инфраструктуры на-
ряду с бывшим водохранилищем. Од-
нако есть и контраргументы.

Роль речного судоходства в транс-
портных перевозках неуклонно 
уменьшается. В СССР в конце 1980-х 
годов по Днепру перевозили 90 млн. 
т грузов в год. В 2013 году было уже 
около 10 млн тонн, в 2020 – 6,1 млн т, 
в 2021 – 8,25 млн тонн, а уменьшение 
водности Днепра из-за изменения 
климата приведет к дальнейшему 
снижению роли речного транспорта. 
Такую динамику можно созерцать не 
только в Украине, но и на других ре-
ках Европы.

Суда, используемые на реках – не-
большие. Их среднее водоизмещение 
менее 1000 тонн. Шлюзы на днепров-
ских дамбах маленькие, шириной 
17 м, не позволяют проход больших 
речных судов. Главный груз по массе 
– зерно для погрузки в морские суда, 
которое идет дальше на экспорт. Глу-
бины незарегулированного Днепра 

достаточны для прохождения этих 
небольших судов.

Там, где глубины все же будут не-
достаточны, можно проводить пери-
одическое углубление фарватера, что 
значительно дешевле и менее деструк-
тивно для окружающей среды, чем вос-
становление водохранилища. Такие 
действия и сейчас ежегодно проводят-
ся на фарватерах водохранилищ.

Но для того, чтобы восстановить су-
доходство в низовьях Днепра, сначала 
нужно заново построить речной флот. 
Ведь во время войны почти весь он был 
уничтожен. По всей вероятности, это 
будут небольшие беспилотные суда.

Что касается автомобильного 
транспорта, после войны начнется 
восстановление мостов и паромных 
переправ через Днепр. Кроме восста-
новления Антоновского моста в Хер-
соне и моста на месте прежней плоти-
ны в Новой Каховке, в случае отказа от 
строительства ГЭС возможно строи-
тельство моста между городами Ни-
кополь и Энергодар, что улучшит 
связь левого и правого берегов Запоро-
жья и Херсона, и будет способствовать 
экономическому развитию региона.

Фактор времени
В настоящее время левый берег Дне-

пра в районе, где находилось Кахов-
ское водохранилище, занят русскими 
войсками. По реке проходит линия 
фронта, а территория вокруг (как 
на побережье, так и на зарастающем 



31

UWEC ВЫПУСК 19

30

русле) сильно заминирована. Потому 
строительные работы по восстановле-
нию ГЭС невозможны, как и другие 
работы на территории бывшего Кахов-
ского водохранилища.

Чтобы произвести смету расходов на 
восстановление ГЭС, необходимо об-
следовать основу разрушенной плоти-
ны. Пока русские войска стоят на бере-
гу Днепра, это невозможно. Никто не 
может сказать, сколько времени прод-
лится война и оккупация левобережья 
Херсонщины.

На правом берегу, занятом украин-
скими войсками, работы по адаптации 
водоснабжения к новым условиям уже 
ведутся. В 2023 году возобновлена пода-
ча воды по каналу Днепро-Кривой Рог, 
также завершаются работы по строи-
тельству нового магистрального водо-
провода, который должен полностью 
покрыть потребности в воде Кривого 
Рога и меньших правобережных горо-
дов, водоснабжение которых зависело 
от Каховского водохранилища.

Поэтому современный проект вос-
становления хозяйственной системы 
(без строительства ГЭС) может быть 
реализован в два этапа. Первый этап – 
проект создания современной сети и 
современного сельского хозяйства на 

северо-западном правом берегу Дне-
пра – можно начать уже в 2024 году.

Энергетический и сельскохозяй-
ственный проект на восточном левом 
берегу Днепра, а также транспортный 
проект по организации судоходства по 
Днепру от Запорожья до устья, дорог, 
мостовых и паромных переправ через 
Днепр, может быть начат после осво-
бождения территории от российских 
войск и разминирования территории. 
К тому времени будет накоплен опыт 
реализации проекта на правом берегу.

Гораздо проще и быстрее подгото-
вить смету на восстановление ГЭС и 
существующего хозяйственного строя, 
чем модернизацию. Однако органы 
власти и крупные полугосударствен-
ные предприятия более заинтересо-
ваны в сохранении статус-кво, чем в 
изменениях. Поэтому усилия по лоб-
бированию морально и технически 
устаревшего проекта не следует недо-
оценивать.

В заключение стоит отметить, что 
Европе выгоднее получить сильную 
современную послевоенную Украину 
с модернизированной экономикой. 
Только такая Украина станет нагляд-
ной демонстрацией крушения путин-
ского экспансионистского проекта. •

https://suspilne.media/646702-13-nasosnih-stancij-45-nasosiv-na-dnipropetrovsini-trivae-budivnictvo-magistralnogo-vodogonu/
https://suspilne.media/646702-13-nasosnih-stancij-45-nasosiv-na-dnipropetrovsini-trivae-budivnictvo-magistralnogo-vodogonu/
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Экологические последствия 
российской войны  
в Украине. Обзор февраля

Алексей Овчинников
Каждый месяц мы собираем для вас наиболее важные новости, события и аналитику по 

экологическим последствиям российской войны в Украине. Мы будем рады обратной связи, 
которую вы можете оставить в виде комментария к тексту, написав на почту (editor@

uwecworkgroup.info) или же связавшись с нами через социальные сети.

Экологический договор 
для Украины по мнению 
украинских НКО нужда-
ется в доработке 

31 января прошел форум “United 
for Nature. Agenda for Ukraine”, о кото-
ром мы писали в нашем предыдущем 
ревью. На нем были представлены ре-

комендации Рабочей группы высшего 
уровня по вопросам экологических по-
следствий войны, которую возглавляют 
руководитель офиса президента Укра-
ины Андрей Ермак и бывшая мини-
стерка иностранных дел Швеции Мар-
гот Вальстрем. Текст получил название 
“Экологический договор для Украи-

https://uwecworkgroup.info/environmental-consequences-of-russias-war-in-ukraine-january-2024-digest/
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ны. Зелёное будущее: рекомендации 
по ответственности и восстановлению” 
(An Environmental Compact for Ukraine. 
A Green Future: Recommendations for 
Accountability and Recovery).

• Ознакомиться c текстом можно 
на английском и на украинском 
языках. 

В документе прописаны три основ-
ных приоритета по работе с экологи-
ческими последствиями: Мониторинг 
урона и сокращение рисков, Привле-
чение к ответственности (в частности 
через Международный криминаль-
ный суд) и Мобилизация “зелёной” ре-
конструкции и восстановления окру-
жающей среды.

По приоритетам распределено 50 ре-
комендаций. Их выполнение, по мне-
нию представителей группы, позволит 
не только получить компенсацию за 
нанесенный ущерб, но и поспособству-
ет зелёному восстановлению Украины. 
По мнению экспертов UWEC Work 
Group среди рекомендаций особенно 
полезны те, что касаются открытости 
экологической информации, вовле-
чения гражданского общества, восста-
новления должных процедур участия 
заинтересованных лиц в проведении 
оценок воздействия на окружающую 
среду и другие.

Как рассказали UWEC Work Group 
участники форума, приглашенные 
на встречу представители украинских 

экологических и природоохранных 
организаций обратили внимание, что 
работа над документом была бы более 
эффективна с привлечением украин-
ских НКО (что не было сделано при 
его подготовке). Поэтому они заявили, 
что готовы внести предложения по не-
которым пунктам-рекомендациям и 
рассмотреть более эффективные меха-
низмы их реализации.

Первой рекомендацией “Экологиче-
ского договора для Украины” является 
создание координационного органа 
высокого уровня, который будет зани-
маться сбором и анализом экологиче-
ских последствий. Можно предполо-
жить, что если этот орган будет открыт 
к включенности представителей граж-
данского общества в лице украинских 
экологических и природоохранных 
организаций, то это позволит сделать 
саму группу более открытой для кор-
ректировки и доработки как приори-
тетов, так и рекомендаций.

Визуализация экологиче-
ских последствий россий-
ской войны в Украине

Сегодня по-прежнему важно как 
можно более широкое и доступное 
распространение информации об эко-
логических последствиях войны. Это 
позволяет показать аудитории, что во-
йна не закончена, не ушла с экранов, а 
последствия ее будут катастрофичны 
для региона и возможно всего мира на 
многие годы.

https://ceobs.org/wp-content/uploads/2024/02/FINAL-Environmental-Compact-for-Ukraine-9-Feb-2024-EN.pdf
https://www.president.gov.ua/storage/j-files-storage/01/24/65/148029c127aa3b2a3fe9f482f9226118_1707492894.pdf
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Наиболее эффективным способом 
распространения информации явля-
ются визуальные средства, такие как 
инфографики, timelapse и другие. 
Один из таких проектов разработало 
польское медиа Gazeta Wyborcza со-
вместно с маркетинговым агентством 
Top Lead..

• Проект доступен на английском 
и на украинском языках.

Как отметил CEO Top Lead Станис-
лав Шум (Stanislav Shum): “Целью на-
шего исследования было показать, что 
война представляет угрозу не толь-
ко для Украины, где идут боевые дей-

ствия, но и для других стран и кон-
тинентов”.

Исследование построено таким об-
разом, что рассказывает о природе 
Украины и позволяет читателю само-
му / самой делать выводы об эколо-
гических последствиях. Так, напри-
мер, при помощи timelapse можно 
посмотреть, как вызванные войной 
пожары повлияли на заповедники, 
национальные парки и леса. 

Разработка велась совместно с Ми-
нистерством окружающей среды 
Украины, украинскими и польскими 
аналитическими центрами и медиа. 

Тем не менее эксперты UWEC Work 
Group обратили внимание на узкий 

Источник изображения: Top Lead Projects

https://www.topleadprojects.com/environmental-project-main
https://www.topleadprojects.com/war-in-ua-environmental-impact-ukr
https://www.topleadprojects.com/environmental-project-main
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круг задействованных участников. 
Так, например, не представлены сре-
ди партнеров ни экологические, ни 
природоохранные украинские НГО. 

Как и в случае с “Экологическим 
договором” можно отметить отсут-
ствие полноценной коммуникации 
между исследовательскими группа-
ми, что, возможно, связано с нехват-
кой единой платформы, доступ к 
которой был бы предоставлен всем 
экспертам, активистам и журнали-
стам, занимающихся темой экологи-
ческих последствий войны.

Biodiversity Viewer.  
Новый инструмент для 
охраны биоразнообразия 
Украины

Украинская природоохранная 
группа разработала приложение, 
целью которого является предостав-

ление широкой аудитории инфор-
мации о редких видах. Это позволит 
подключить к мониторингу и на-
блюдениям граждан, что повысит их 
интерес к природе и поспособствует 
исследованию биоразнообразия как в 
условиях войны, так и послевоенного 
восстановления страны.

Инструмент представляет собой 
понятный для неспециалиста инстру-
мент доступа к международной базе 
биоразнообразия GBIF. Пользовате-
ли смогут получить информацию об 
охраняемых видах на определенной 
территории: где они наблюдались, где 
можно проверить их наличие. Прило-
жение может быть полезно как люби-
телям, так и работникам заповедников 
и национальных парков. Проект уже 
содержит около 2.5 миллионов данных.

Разработка проекта стала возмож-
но при помощи нидерландских пар-

Источник изображения: UNCG

https://uncg.org.ua/biodiversity-viewer/
https://uncg.org.ua/biodiversity-viewer/
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тнеров The Habitat Foundation при 
поддержке NLBIF.

Подробнее о приложении можно 
почитать на странице Украинской 
природоохранной группы (украин-
ской). Там же можно протестировать 
Biodiversity Viewer онлайн.

Как ученые-природоох-
ранники работают  
в условиях войны.  
Опыт участников

На телеканале Дім (Home) прошла 
встреча – интервью. Участниками 
встречи стали заведующий кафедрой 
ботаники Херсонского государствен-
ного университета, член правления 
ОО “Украинская природоохранная 
группа” Иван Моисеенко, профес-
сор кафедры ботаники Херсонско-
го государственного университета 
Александр Ходосовцев и директор 
биосферного заповедника “Аска-
ния-Нова” Виктор Шаповал. Они 
рассказали, что происходит в окку-
пированных и прифронтовых запо-
ведниках и природоохранных терри-
ториях.

Так, например, Виктор Шаповалов 
поделился подробностями того, как 
“Аскания-Нова” смогла проработать 
13 месяцев под оккупацией, оставаясь 
украинским заповедником. Только 
в марте 2023 года, после того как на 
территории заповедника была созда-
на новая администрация, директор 
покинул его. Однако в самом запо-

веднике остался работать техниче-
ский персонал.

Читать более об Аскания-Нова:
• Биосферный заповедник “Аска-

ния-Нова” захвачен оккупанта-
ми

• Пожары в “Аскания-Нова”. По-
следствия военной оккупации 
заповедника

Уникальная экосистема, в состав 
которой входит более 2,000 растений 
и около 2,300 видов животных, пред-
ставляет собой сложное сочетание 
естественных и искусственно создан-
ных сред, нуждающихся в постоян-
ном мониторинге и уходе. У запо-
ведника уже были тяжелые периоды, 
когда он находился под оккупацией 
(1941 – 1943 годы), когда в ходе ста-
линских репрессий было уничтожено 
руководство и лучшие эксперты. Се-
годня заповедник опять в опасности 
и сохранить его можно будет только 
при слаженной совместной работе 
целого ряда факторов – от ученых до 
военных.

“Сегодня Аскания-Нова существует 
по инерции. Работа заповедника продол-
жается за счет того технического пер-
сонала, которые все еще находятся на 
оккупированных территориях”, сказал 
Виктор Шаповалов.

То, как линия фронта и оккупация 
могут повлиять на заповедники на 
примере природного парка Камен-
ская сич рассказал Александр Ходо-

https://thehabitatfoundation.org/
https://uncg.org.ua/biodiversity-viewer/
https://uwecworkgroup.info/ru/askania-nova-biosphere-reserve-captured-by-invaders/
https://uwecworkgroup.info/ru/askania-nova-biosphere-reserve-captured-by-invaders/
https://uwecworkgroup.info/ru/askania-nova-biosphere-reserve-captured-by-invaders/
https://uwecworkgroup.info/ru/fires-in-askania-nova-consequences-of-military-occupation-of-a-reserve/
https://uwecworkgroup.info/ru/fires-in-askania-nova-consequences-of-military-occupation-of-a-reserve/
https://uwecworkgroup.info/ru/fires-in-askania-nova-consequences-of-military-occupation-of-a-reserve/
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совцев. Через три недели после осво-
бождения исследователи уже были 
на его территории. Однако прове-
сти полноценный анализ Каменской 
сичи не представляется возможным, 
так как 80% национального парка за-
минировано.

“Через Каменскую сич линия фронта 
прошла дважды – во время оккупации и 
во время деоккупации. При освобожде-
нии, линия фронта как раз остановилась 
на границе парка, что крайне негативно 
отразилось на нем”, отметил Иван Мо-
исеенко. “Кроме строительства фор-
тификаций, заминирования, природа 
также пострадала от взрывов снарядов, 
вызванных боями пожаров и перемеще-
ния тяжелой техники. Кроме того там, 
где жили российские солдаты, остались 
целые горы мусора. Также было вырубле-
но более тысячи деревьев.”

Читать подробнее о влиянии фор-
тификаций на природу:

• К чему приводят военные фор-
тификации в Украине 

Повлиял на Каменскую сич и дру-
гие природоохранные территории 
и подрыв плотины Каховской ГЭС. 
Вскоре после теракта была органи-
зована экспедиция по анализу по-
следствий. Однако, как отмечает 
Александр Ходосовцев, большинство 
территорий ниже от ГЭС были под-
готовлены природой к паводкам и за-

топлениям. Поэтому особый интерес 
представляло именно дно спущенно-
го Каховского водохранилища, где 
достаточно быстро начала восстанав-
ливаться экосистема. 

“Если в июне 2023 года дно напомина-
ло марсианские ландшафты, то когда мы 
приехали в октябре, то увидели заросли 
двух – трехметровой ивы”, рассказыва-
ет Иван Моисеенко.

По мнение Виктора Шаповалова, 
восстановление водохранилища в 
предыдущих масштабах – это не ин-
терес энергетики, а именно вопрос 
распределения водных ресурсов для 
сельскохозяйственных территорий. 
Однако даже если восстановить во-
дохранилище, то это не значит, что 
проблема будет решена. Надо будет 
восстанавливать и обновлять всю си-
стему каналов, которая быстро дегра-
дирует. Поэтому следует поискать 
другое решение вопроса подачи воды 
на сельскохозяйственные террито-
рии, без восстановления Каховской 
ГЭС. 

При этом, как отметил Иван Мо-
исеенко, позиция по сохранению 
природных территорий Великого 
луга, освободившегося после спуска 
водохранилища, полностью соот-
ветствует европейской программе 
восстановления природных терри-
торий. Вполне возможно, что отказ 
от воскрешения Каховского водохра-
нилища в случае решения сельско-
хозяйственных вопросов позволит 

https://uwecworkgroup.info/ru/military-fortifications-in-ukraine-what-comes-next/
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Украине приблизиться к достиже-
нию климатических целей Европей-
ского Союза.

Читать более о важности восста-
новления экосистемы на дне бывше-
го Каховского водохранилища:

• Почему стоит возродить Вели-
кие Луги? •

Главное изображение: Обнажение мерге-
ловых отложений возле села Республика-
нец (Каменская Сич). Автор изображе-
ния: Виталий Клименко

https://uwecworkgroup.info/ru/is-it-time-to-restore-velykyi-luh/
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